

Pour une fraternité internationale : la Grande Loge Numérique

La Grande Loge numérique a été créée en 2023, mais elle était en gestation depuis près de 10 ans déjà, à l'initiative de quelques frères qui entendaient regrouper des frères et des sœurs disséminés partout sur le globe terrestre, et souvent bien isolés, sans lien avec leurs obédiences aussi. Dès le début, ces pionniers se sont inscrits dans une démarche interobédientielle, sans se préoccuper des questions de... « régularité » ou pas.

Dans les premiers temps, le réseau s'est logiquement constitué autour d'expatriés français, le bouche-à-oreille a bien fonctionné, puis il s'est étendu à des frères et des sœurs de différents pays, avec souvent une double culture. Après une première phase autour d'échanges de mails, l'élément décisif est né de la crise du Covid qui a servi d'accélérateur, avec l'organisation de visioconférences, qui ont permis de vrais dialogues, en direct. Ces « visios » se poursuivent encore aujourd'hui, et permettent des liaisons avec des frères et sœurs d'Asie, d'Afrique, de Tahiti, d'Amérique latine et de bien d'autres endroits. À chaque fois, des « planches » sont présentées, mais les organisateurs laissent toujours la parole aux uns et aux autres pour donner de leurs nouvelles, parler de la situation dans leurs pays respectifs.

L'opération s'est structurée par la création de différents blogs. Celui du Cénacle, tout d'abord, en 2021 : un cercle de réflexion maçonnique issu de la tradition humaniste des cénacles allemands tel le Cercle de Tübingen formé au XVII^e siècle. Il rassemble une vingtaine de maçons, qui se réunissent plusieurs fois par an et publient les *Cahiers du Cénacle*. Il diffuse, notamment à l'attention des profanes, des textes sur un site public, Humanisme et Lumière. Le but des auteurs de ce blog est de travailler à une prise de conscience de valeurs universelles, communes à tous les Hommes, et de les rassembler. Pour

ce faire, il met en ligne des réflexions sur une morale civique, susceptible de constituer la pensée humaniste d'aujourd'hui, ouverte sur l'avenir et à l'universel, ainsi : « Pour une spiritualité laïque » ; « Humanisme, éducation et démocratie » ; « Le dialogue interculturel recouvre un enjeu civilisationnel ».



En 2022 ont été lancés deux blogs : Lumières de Carthage et La Voix d'Angkor.

Le premier se consacre principalement aux pays du sud et du sud-est de la Méditerranée. Son but ? Être un levier de communication universelle et de rencontre pour les sœurs et frères éloignés, résidant principalement sur les rives de la Méditerranée, mais aussi en Europe. Lumières de Carthage publie des études (ainsi, en janvier 2025 sur « Averroès, le philosophe de Cordoue qui influence la franc-maçonnerie ») et organise des événements en visioconférence : en mars, « La Méditerranée, les femmes, la franc-maçonnerie » et en septembre dernier, « une page d'histoire de la franc-maçonnerie en Tunisie », par Denis Lefebvre (qui a élargi sa conférence dans le présent numéro de notre magazine à l'ensemble du Maghreb).

Le second est quant à lui tourné vers les pays de l'Indo-Pacifique. Une ambition démesurée, au regard de l'immensité des territoires concernés, des barrières de la langue et de la culture, des maçonneries anglaise et française si radicalement opposées ? Peut-être. En tout cas, La voie d'Angkor multiplie les visioconférences, ainsi en février dernier sur « Les visages de la Kumh Mela, le plus grand pèlerinage du monde ». On peut signaler aussi L'éloge du Mandé (Afrique subsaharienne) et Les Colonnes de Tula (Amérique latine). Puis, en 2023, la Grande Loge numérique a été constituée : une constellation numérique évolutive de ces différents blogs réunis dans une même fraternité internationale et maçonnique, pour construire peu à peu une communauté universelle de francs-maçons, pratiquant, comme on le lit dans un de ses documents, « l'ensemble des rites, entendu comme des outils et des conditions de l'initiation, et ce, au-delà des questions d'appartenance ou de mixité ». Elle fédère différents blogs, et organise, elle aussi des visioconférences, comme en janvier de cette année celle intitulée « Comment les francs-maçons écrivent leur histoire » : une exploration des *Old Charges* des maçons spéculatifs.

Pour tout renseignement sur la Grande Loge numérique : glnum.contact@gmail.com

Noëlle Delomei ■